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抓早吧，足球队!

本报讯 本市最大规模的中学生足球比赛———“新
民晚报杯”上海市中学生足球大赛本月一日拉开战幕。

参加比赛的共有来自市区和郊区二百四十五所学
校的三百八十七个代表队， 其中包括二十五支女子足
球队。比赛采用初赛、复赛
形式进行。 初赛至本月二
十日结束， 每八个队中取
一个队参加复赛。 全部比
赛将于八月中旬结束。

如何扭转上海市足球
运动青黄不接状况， 并使
之在国内继续保持领先地
位，为我国足球冲出亚洲、

走向世界作出贡献， 是本
市各界关心的问题， 许多
足坛宿将认为， 举办中学
生大赛， 无疑是促进普及
足球运动的良好途径。

（原载于1986年7月6日）

阿
里
和
夫
人
上
午
到
本
报
作
客

像
知
己
一
样
关
心
了
解

像
朋
友
一
样
热
情
亲
密

今天上午十
一时，当拳王阿里
和夫人乘坐的黑
色轿车驶抵本报
九江路临时社址
时，早已等候在门
口的本报编辑和
记者热烈鼓掌，大
家像欢迎老朋友
一样从心底喊出:

阿里，你好!

本报总编辑
束纫秋在门口迎
接阿里和夫人 。

他说， 上海有大
量的 体 育 爱 好
者， 我代表他们
对阿里先生来上
海访 问 表 示 欢
迎， 对阿里先生
来上海辅导我国
的拳击运动员表
示感谢，也希望通过本报
把阿里先生对上海体育
运动的热情关心转达给
广大体育爱好者。

阿里先生应邀为本
报题词:“请新民晚报转达
我对上海人民的祝福 。

穆·阿里 85.5.20” 阿里夫
人也题词:“祝福中国人民
幸福”。

阿里发表了热情的讲
话， 他说:“我想向大家表

示， 我非常愉快，

我受到这么热烈
的欢迎。 遗憾的
是，我来的时间很
短暂，在我到过的
地方，我最喜欢上
海，我希望能再次
访问上海，逗留的
时间长一些。将来
你们到美国，请到
我家来作客。 ”

热情的阿里
先生就中国如何
发展拳击运动等
问题回答了记者
们的问题。

阿里说 ，我
们计划帮助中国
训练 拳 击 运 动
员， 具体计划正
在安排。我看到的
中国运动员很有

希望， 在不长的时间内就
可能达到世界水平。 重要
的是要有优秀的教练员，

办法是派运动员到美国去
训练、比赛，我们也准备
请轻量级选手到中国来
比赛。

阿里像老朋友一样摆
出拳击架式， 同记者们开
玩笑。应大家的要求，阿里
还表演了几个小魔术。

（原载于1985年5月20日）

高度，是这样升起的
速度，是这样起飞的

瞧! 这个胖乎乎的小家伙，手里拿着一个特制的
小皮球，看样子还刚刚学会拍皮球，竟吵着要和他爸
爸比个高低:

这孩子今年刚满四岁， 身高已达一米二十五，体
重五十三斤，妈妈要给他买三十二码的鞋子! 他是原
上海男篮、现上海工人队主力中锋、身高二米零八的
姚志远和身高一米八八的原中国女篮队长方风娣夫
妇的儿子———姚明。

也许是家庭环境的
熏陶和父母亲有心栽
培，姚明从小灵活好动，

特别喜欢皮球。 去年全
运会篮球决赛时， 中国
女篮教练周懿娴十分喜
爱姚明， 把自己喜欢的一个特制的小篮球送给了他，

希望他长大后成为一名出色的篮球运动员。姚明整天
抱着小皮球不放，吵着要爸爸妈妈教他打篮球。有时，

他撒娇吵闹时，妈妈只要拿着小皮球来哄他，立刻就
会破涕为笑。 爸爸妈妈见到这种情景，心里真有说不
出的高兴:真希望他快快长大，成为一个优秀的篮球
运动员。 （原载于 1984年 9月 14日）

有人戏言，上海站比赛开销颇大：赵巍破女子链
球亚洲纪录，奖八千元；男子 110米栏前两名刘翔、陈
雁浩成绩均列入世界前二十位，两人的水平奖奖金总
额达一万两千元。

说起奖金， 今年还不满 18岁的刘翔笑得开心极
了：“扣去税什么的，还有 5000元，这还是我第一次赢
得那么多奖金！”问他打算怎么花这笔钱，刘翔不好意

思地说：“这不马上要去
日本参加东亚运动会，

我想给爸爸妈妈买点东
西， 答谢他们这么多年
对我的支持。 ”

刘翔1996年开始练
跨栏， 在二少体练了不

到三年，就入选了上海田径队。去年他在智利圣地亚
哥举行的世界青年田径锦标赛中获得了第四名。今年
刘翔在上海站以13秒32夺冠，这一成绩在2000年世界
排名第14位。他说：“成绩提高快，这与上海队冬训抓
得紧有直接关系。”尽管进步明显，教练孙海平对这位
弟子的要求仍很严格，“他在比赛中节奏感好，但技术
上还需磨练”。 （原载于2001年5月8日）

为足球拜年
“大众”三巨头昨晚为中国足球找出路

昨天是农历小年夜。

一大早，上海大众汽车有限
公司董事长陆吉安和总经
理方宏便驱车来到龙柏别
墅副总经理斯蒂芬·梅斯曼
博士家中，名为拜年，实际
上却带着一项重大的足球
计划……这是怎么回事?

原来， 中国奥林匹克
足球队1月30日晚蒙难于
“黑色的9分钟”后，身为球

迷的上海大众汽车有限公
司总裁方宏夜不能寐。 他
想:“输了球，我们不能光是
埋怨与指责， 这解决不了
任何问题。 我们应该为中
国的足球分担忧愁……”

于是， 一个大胆的设想在
方总脑海里产生了:人们都
说中国的教练不行，我们能
不能为中国足球队聘请一
位德国的优秀足球教练，上

海大众有这样的财力，也有
这样的便利条件……前天
上午， 方总把自己的想法
同公司的许多部门经理通
了气，得到了大力的支持。

同时，他也把自己的
想法告诉了斯蒂
芬·梅斯曼副总经
理， 没想到也是一
拍即合。 梅斯曼还
兴奋地表示:“明天来我家
细谈……”

梅斯曼，这位德国籍的
南斯拉夫塞尔维亚人，曾经
是一位优秀的击剑运动员，

也是一位十足的足球迷。他
在家中热烈地欢迎方总和
陆董事长的到来。 他说:“德

国每年都有许多足球教练
到发展中国家，我相信他们
也会愿意到中国来。 ”

方宏总经理， 这位原
上海交通大学篮球队员，

据称在 1946 年就
开始看足球的球
迷， 坦率地谈了自
己的计划 :“第一，

我们要请德国最好
的教练，钱方面没有问题；

第二， 我们希望我们请来
的教练能执教国家队；第
三， 我们的目标是争取中
国队在明年世界杯预选赛
中出线……” 梅斯曼博士
极为赞同。

方总是个极为爽快的

人， 他说:“我希望我们的
计划能得到国家体委、中
国足球协会的支持。 如果
一切顺利， 我们将通过两
个渠道来聘请德国教练，

一是请中国足球协会物色
人选； 二是委托我们的合
作伙伴———德国大众替我
们想办法。”梅斯曼博士笑
着说 :“德国大众没有问

题。 ”“下个月， 我们将去
德国大众开董事会， 到时
希望这件事能有点眉目。”

方总进一步深化话题。

“不过，我们还应考虑
协调好请来的教练和中国
教练的关系……” 陆吉安
董事长似乎看得更远、更
周详，提了不少补充意见，

显得“老谋深算”。

方总、梅斯曼、陆董事
长三人越谈越投机， 计划
也越来越周密。 方总激动
地说:“聘请德国教练，仅
仅是我们走的第一步。 上
海有三百多家合资企业，

将来我们还可以倡议，集
资帮助中国足球队去国外
长期集训和比赛……足球
应该是个‘特区’，也应该
有更多的特区的政策。 ”

就这样， 方总和陆董
事长拜完了年， 带着他们
的足球计划离开了静谧的
龙柏别墅……

他们的计划能实现吗?

（原载于1992年2月3日）
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终生难忘的采访

9月 24日（星期
六）多云

今天也许是我当
记者以来最难忘的一
天。 为了约翰

逊和刘易斯的 “世纪大战”，

我与来自世界各地的一千多
名记者在狭小的天地里同场
采访，真正感受到了什么是竞争!

中午 12时，我赶到奥林匹克运
动场时， 主席台一侧的记者席早已
水泄不通，就连过道上也挤满了人。

100米决赛发奖一结束， 记者们便
从看台上朝新闻发布室涌去。 由于

人太多， 可以容纳 200人的会场不
够用。于是，组织者专门在运动场的
B14号门外搭了一个大会场……记
者们里三层， 外三层， 围个水泄不

通，其情其景，令人难以忘怀。

对我来说， 最得意的一件事是
冲进了警戒线， 并搞到了一条十分
有趣的新闻。当时，刘易斯从兴奋剂
检查室出来， 我接连推开了三位警
察的拦阻， 挤到了刘易斯身边……

待刘易斯一转身， 我又紧贴在他身
后，混了进去。 进去以后，到处找约
翰逊，遍寻不见，问一位工作人员，

“他是不是有问题?”并顺手塞给他
一枚中国奥委会的纪念章。

于是他便悄悄指给我看，说
“约翰逊在厕所里。 ”“为什
么?”“他没有尿!不够! ”说着

还拿一个瓶子比划给我看……一
个多小时后，当约翰逊终于出现，大
家纷纷猜测他为什么晚来时， 我却
有一种惬意的感觉。 如果在这件事
上有什么新发展， 那这背景就非同
小可。 （原载于1988年9月25日）

#

#

#

#

#

#

#

$#################$#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

#

$#################$#
#
#
#
#
#
#

#
#
#
#
#
#
#
$#################$#

#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
#
$#################$#
#
#
#
#
#
#

马晓春成为中国第一位“天元”
本报讯 今天上午十点四十二分，当年轻的马晓春

九段在棋盘上落下最后一颗黑子时， 他已经成了中国
围棋史上的第一位“天元”。

马晓春今年二十三岁，浙江嵊县人。

他是在今天上午快棋决赛中以四分之三子险胜聂
卫平而获得这一称号的。在总共三局两胜制的决赛中，

马晓春以二比一获胜。

中国围棋“天元”赛是由新民晚报和上海围棋月刊
联合主办的高水平围棋大赛， 当今中国棋坛的所有围
棋高手都参加了比赛。

据协商，中国围棋“天元”赛将一年举行一次，选择
在每年的春暖花开的季节进行。 比赛从第二届起将采
用预赛和挑战赛相结合的办法。

据悉， 新民晚报和上海围棋月刊将在举办中国围
棋“天元”赛的基础上，选择适当时机筹办中国和日本
两国围棋“天元”的决战。 （原载于1987年3月12日）
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本市规模最大的中学生足球
赛———“新民晚报杯”赛拉开战幕
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运动员笔谈

“妈
妈
获
得
了
第
二
次
生
命
！

”

高
燕
母
亲
肾
移
植
手
术
昨
晚
获
得
成
功

1秒、2秒、3秒……高燕从没感觉
到时针转得像昨晚这样慢。

昨晚 9时 12分， 将近 3个小时的
手术后，高妈妈被顺利地推下长征医院
的手术台。 主刀医生、长征医院肾移植
科主任朱有华大夫走出手术室，见到了
焦急等待的高燕，脸上浮现出慈祥的笑
容。“你母亲的手术非常成功，我们会照
顾好她的，你就安心去踢球吧。 ”

“在这么多好心人的关心下，我妈
妈获得了
第二次生
命。”昨天，

高燕说了
一天感谢
的话，可她
还是没讲
完。 “那就
通过新民
晚报，感谢
所有关心、

关注妈妈
和我的好
心人。 ”

高燕
“ 捐 肾 救
母 ” 的心
愿，藏了很

多年， 孝女之心在本报率
先刊登后， 引起了社会的
高度关注，朱有华医生是
其中最热心的一位。 两
天前， 朱医生接到了肾
源配型成功的消息后 ，

抑制不住激动的心情，第
一时间告诉了还在外地参
赛的高燕。

本周初， 上海女足踏

上了联赛征程。

明天是南京赛区的最
后一场比赛， 上海女足将
迎战强敌江苏队， 高燕是
上海女足的队长， 又是后
防大将，她的重要性，不言
而喻。 “昨天，我向教练汇
报了母亲的病情， 并争取
明天一早赶到南京。 教练
和领队商量后， 让我中午
到。 这样路上不用太赶时
间， 到了赛区后还可以睡
个午觉，再参加比赛。 ”

（原载于2011年7月1日）

中国乒乓球协会主席徐寅生宣布新民晚报 “红双
喜”杯迎新春乒乓球公开赛开幕

（原载于2007年2月4日）

聂卫平（右）与马晓春（左）下了一盘浓缩中国围棋
三十年的棋 （原载于2016年4月17日）

奥运日记

浓浓情谊 殷殷期望
深深文脉 代代相传
“我们的第一”评选颁奖仪式侧记

27年风雨岁月，27载
体坛变迁， 但唯一不变的
是追求第一的渴望。 昨天
的文新大厦 43楼，高朋满
座，浓情流转。 本报近 30

年的体育报道， 在读者心目中最具
影响力的是哪些？ 昨天的颁奖仪式
上，答案一一揭晓。第一是什么？无
论是亲身经历者，还是历史见证者，

都流露出相同的感悟。第一是信念，

是希望，更是一种责任。

一张张泛黄的报纸， 一篇篇熟
悉的文章，涵盖了本报 27年体育报

道的精华， 也见证了上海体育乃至
中国体育的前进脚步。 在昨天的颁
奖仪式上， 国家体育总局宣传司司
长张海峰和上海市体育局副局长陈
一平， 都先后表达了感谢和祝福。

“希望新民晚报体育报道能历久弥
新，不断为读者奉献佳作。 ”

最早报道 4岁小姚明， 第一个

报道初出茅庐的刘翔，如
今， 本报当年不经意间留
下的一笔， 成为上海体坛
的一段佳话。 因伤不能前
来参加颁奖仪式的姚明特

地发来贺信， 而刘翔则委托师父孙
海平专程到场致谢。“晚报是老朋友
了，一直陪伴我和刘翔走到今天。希
望以后能越走越好。 ” 一句平实之
语，也流露出最深切的期望。远在德
国的施拉普纳， 专门让弟子谢晖带
来了最衷心的祝福。
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